

Un mythe indien

Le peuple des Yanomami est un peuple indigène d'Amérique du sud. Les Yanomami vivent dans la forêt amazonienne au Brésil et au Venezuela. Leur population est estimée à 30000 environ.

Au début, il y a très longtemps commença le chaman*, dans toute la forêt, dans tout le monde, il n'y avait qu'un homme, sa femme et son fils. Ils vivaient comme nous, mais ils étaient seuls. Ils avaient tout le monde pour eux, beaucoup de gibier, beaucoup de bananes et le père savait se servir des plantes pour guérir les maladies.

Mais un jour, il mourut ; sa femme et son fils rassemblèrent du bois, firent un bûcher comme on fait aujourd'hui, brûlèrent le corps. Le bûcher s'éteignit, les cendres devinrent froides, la nuit tomba. Tout à coup, le fils vit une ombre penchée sur le tas de cendres ; on entendait des craquements, ceux que font les os cassés, broyés. Le fils avait peur, il savait qu'il n'y avait que lui et sa mère sur la terre, mais il s'avança. Alors, l'ombre se retourna et il vit que c'était la Lune qui croquait les os de son père. Il faut dire qu'alors, au commencement du monde, Lune n'était pas encore dans le ciel, c'était un esprit qui avait vécu dans la poitrine du père.

Le fils cria, mais Lune continua son « repas ». La mère arriva, indignée ; elle dit à son fils : « Prends ton arc et tes flèches, et tire, tu es un chasseur adroit ! » Le fils obéit, alla chercher ses armes, mais déjà Lune s'éloignait, s'élevait dans le ciel. Le temps de mettre la flèche en position, Lune n'était plus qu'un gros point brillant parmi les étoiles. Le fils, cependant, visa et tira. La flèche longue, fine, bien empennée*, fila, monta, vite, parmi les étoiles, rattrapa Lune, mais ne fit que la blesser. Lune se mit à saigner. Alors, de chaque goutte de sang qui tomba sur la terre fut peuplée naquit un Yanomami. Il y en eut des centaines. Voilà comment la terre fut peuplée, voilà pourquoi nous sommes tous les fils de la Lune. « **Nés du sang, nous serons des hommes forts, faits pour la lutte, des hommes qui n'aurons peur de rien** », ajouta Horonami, le vieux chaman.

Christian Rudel, Les Enfants de la Lune, Les indiens Yanomami (Amazonie)
Gallimard, collection Contes du ciel et de la terre.

Chaman : Prêtre-sorcier qui a aussi des fonctions de guérisseur et de devin dans certaines sociétés ancestrales.

Empennée : Bien garnie de plumes afin de suivre une bonne trajectoire.